



**MISSION D'OBSERVATION ÉLECTORALE DE LA CONFÉDÉRATION  
PARLEMENTAIRE DES AMÉRIQUES (COPA) DANS LE CADRE DU PREMIER TOUR DE  
L'ÉLECTION PRÉSIDENTIELLE EN COLOMBIE LE 30 MAI 2010**

**Fiche synthèse**

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de la Confédération parlementaire des Amériques (COPA)
  - Bogotá (Colombie)
  - 26 au 31 mai 2010
- PARTICIPANTS**
- M. Daniel Rathé, député de Blainville
  - M<sup>me</sup> Christiane Bérubé, conseillère de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA.
- CONTEXTE**
- Le 18 septembre 2009, à Salta, dans la province de Salta, en Argentine, l'Assemblée générale de la COPA a adopté une recommandation proposant l'envoi d'une mission d'observation électorale lors du premier tour de l'élection présidentielle du 30 mai 2010 en Colombie.
  - Dans cette optique, la présidente de la COPA, M<sup>me</sup> Edda Evangelina Acuña, a entrepris des démarches auprès de représentants du Conseil national électoral de la Colombie afin de les informer de l'adoption de la recommandation susmentionnée et de leur confirmer la disponibilité de la COPA à envoyer une mission d'observation électorale.
  - Dans une lettre en date du 12 avril 2010, la COPA a reçu une invitation de la part des autorités électorales colombiennes à constituer une délégation de parlementaires observateurs pour le scrutin de mai.
  - La Section du Québec est titulaire de la présidence de la Commission de la démocratie et de la paix de la COPA, commission dont relève l'organisation des missions d'observation électorale. L'Assemblée nationale, par l'entremise du Secrétariat du Québec de la COPA, assume les tâches de secrétariat de ladite commission et, à ce titre, est également responsable de l'organisation de l'ensemble des aspects de ces missions.
  - Il s'agit de la onzième mission d'observation électorale organisée par la COPA depuis qu'elle s'est dotée en mai 2005 d'un cadre réglementaire pour l'organisation de telles missions.

## **THÈMES**

- Les 26, 27, 28 et 29 mai 2010, les membres de la délégation ont participé à un Séminaire international sur les élections, les institutions et la démocratie ainsi qu'à plusieurs réunions de travail auprès de représentants d'institutions et d'organismes impliqués dans le processus électoral afin d'apprécier sur les lieux l'état de l'organisation des élections en Colombie.
- Le jour du vote, les membres de la délégation se sont déployés dans la région de la capitale, Bogotá, afin d'y observer le déroulement des opérations électorales dans un maximum de bureaux de vote.

## **OBJECTIFS ET ENJEUX**

- Appuyer le processus de démocratisation et la consolidation de l'État de droit en Colombie par l'accompagnement de son processus électoral.
- Témoigner, dans le respect de la souveraineté de l'État et dans le cadre de la législation colombienne en vigueur, du déroulement du scrutin.
- Contribuer au développement et à la promotion de l'expertise québécoise en matière d'observation électorale.
- Assurer le rayonnement institutionnel de l'Assemblée nationale au sein de la COPA par la contribution de la Section du Québec aux travaux de la Commission de la démocratie et de la paix.
- Soutenir le positionnement de la COPA comme acteur stratégique en matière de consolidation de la démocratie dans les Amériques.

## **COMMENTAIRES/CONCLUSIONS**

- Les 24 parlementaires de la délégation de la COPA ont observé plus d'une centaine de bureaux de vote dans la région de Bogotá le 30 mai 2010. Ils avaient préalablement rencontré plusieurs acteurs impliqués dans le processus électoral, dont les autorités électorales, les représentants des partis politiques et des représentants d'autres organisations d'observateurs nationaux et internationaux.
- La délégation de la COPA a constaté que les opérations de vote s'étaient déroulées dans le calme et le respect des règles électorales en vigueur. Ils ont été impressionnés par le sens civique et le sérieux démontrés par les citoyens ainsi que par le personnel électoral dans le cadre de cette élection. Bien qu'ils n'aient été témoins d'aucune irrégularité importante, les membres de la délégation ont néanmoins constaté que plusieurs isolements n'avaient pas été disposés de manière à garantir le secret du vote.
- Un rapport consignait les observations et les recommandations de la délégation sera soumis aux autorités électorales de la Colombie afin de proposer des modifications législatives ou administratives en vue du prochain scrutin.
- Le représentant de l'Assemblée nationale a pu parfaire ses connaissances en matière de processus électoraux, en plus de bénéficier d'une expérience d'observation électorale dans un contexte multilatéral.

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS  
(SUITE)**

- Le travail de la Section du Québec dans la mise en œuvre du programme de missions d'observation électorale de la COPA a grandement contribué à ce que cette mission puisse se déployer dans les meilleures conditions possibles afin d'en garantir l'indépendance et l'impartialité.
- Cette participation québécoise s'inscrit dans l'engagement de l'Assemblée nationale du Québec à contribuer à l'édification d'une communauté mondiale fondée sur la démocratie, la paix et la justice.

**COÛT**

- Per diem et autres frais	5 157,78 \$
- Transport	3 485,17 \$
<b>Total</b>	<b>8 642,95 \$</b>